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ДО X X I V  С Ъ Е З Д А  К П С С -26 Д Н Е Йггттгштптп К У Б О М Е Т Р О В  ЛЕСА В М А РТ Е СПЛАВЩИКИ ПОДДЕРЖИВАЮТ

У ИНИЦИАТОРОВ
УДАРНОГО
МЕСЯЧНИКА

Как начали март инициа
торы ударного месячника на 
лесозаготовках? Наш кор
респондент связался по те
лефону с главным инжене
ром Новотегульдетского 
леспромхоза М. Л. Сопы- 
ряевым.

— Первый день марта,'— 
сообщил Михаил Лавренть
евич, — у нас оказался 
удачным. При плане 963 ку
бометра сдано сплаву боль
ше тысячи. Можно, конеч
но, было сделать больше, 
но у нас еще не полностью 
подтянуты резервы: в пути 
новая техника, выделенная 
комбинатом «Томлес». Как 
только ее получим, темпы 
лесозаготовок заметно воз
растут.

ПОЧИН ОДОБРЕН
Участники состоявшегося 

2 марта пленума обкома 
профсоюза рабочих леснрй, 
бумажной и деревообраба
тывающей промышленности 
единодушно одобрили почин 
коллектива Новотегульдет
ского леспромхоза и комп
лексной бригады В. С. Кор
неева, предложивших объ
явить ' март ударным меся
цем лесозаготовок. Пленум 
обязал рабочие комитеты 
профсоюза предприятий лес
ной и деревообрабатываю

щей промышленности воз
главить соревнование за 
ежесменное , перевыполне
ние норм выработки в дни 
ударного месячника. Проф
союзные организации долж
ны добиться, чтобы в удар
ный месячник включились 
рабочие всех профессий, 
чтобы каждому участнику 
соревнования за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС 
были созданы условия для 
выполнения повышенных 
обязательств.

Коллектив Нарымского 
сплавучастка хорошо пора
ботал в феврале. Фев
ральский план по заготовке 
леса перевыполнен на 776 
кубометров. Напилено сверх 
задания 4.776 шпал. На 
валке, трелевке и погрузке 
леса самый высокий показа
тель у бригады А. М. Зуба
рева. При обязательстве 
1.000 кубометров фактиче
ски заготовлено 1.700.

По-ударному поработали 
раскряжевщики. Бригада 
А. И. Куринского сделала в 
феврале в полтора раза 
больше, чем предусматри

валось в месячном обяза
тельстве.

Бригады шпа'лопиления, 
возглавляемые Н. Е. Аре
стовым, М. М. Левко и 
А. А. Сайпом, также пере
выполнили месячные зада
ния. Они сдали на завод
ской склад почти по 11 ты
сяч шпал при месячном 
плане 8.385.

Нарымскиё сплавщики с 
интересом прочитали в га
зете «Красное знамя» обра
щение коллектива Новоте
гульдетского леспромхоза и 
включились в предсъездов
ский ударный месячник.

К. ПЕТРОВ.

Т ем п  д ол ж ен  б ы т ь  вы]
КОМБИНАТ « ТОМЛЕС » В ФЕВРАЛЕ

В плановом отделе Ергай- 
ского леспромхоза сообщи
ли:

— Отлично поработала в 
первый день ударного ме
сячника комплексная брига
да В. С. Корнеева. Как из
вестно, она обязалась еже
сменно выполнять норму на 
210 процентов. Первого 
марта коллектив заготовил 
151 кубометр древесины 
при плановом задании 71. 
Норма, таким образом, вы
полнена на 212 процентов.

Но еще лучше трудилась 
бригада И. Ф. Тихонова. 
Она стрелевала 162 кубо
метра леса. Это 225 про
центов нормы.

— Жаль, что год ке висо
косный, — горько шутят в 
комбинате «Томлес». ;— Чтобы 
выполнить февральский план, 
нам не хватило одного дня.

Правда, для коллективов 
Асиновского, Белоярского, Ва- 
сюганского, Каргасокского, 
Комсомольского, Ланского, 
Новотегульдетского, Орехов
ского, Парабельского, Тими
рязевского, Аслановского и 
Чаинского леспромхозов хва
тило и двадцати восьми дней, 
чтобы выполнить , и перевы
полнить месячное задание по 
заготовке деловой древесины. 
Эти предприятия выдали сверх 
плана 11.200 кубометров дело- 

В вого леса.

И все-таки комбинат в це
лом недодал в феврале 27.500 
кубометров древесины. Это 
произошло из-за крайне неудо
влетворительной работы Ар- 
гат-Юльского, Берегаевского, 
Макзырского, Молчановского, 
Орловского, Линевского, Ер- 
гайского и Ингузетского лес
промхозов. Так, коллектив 
Макзырского леспромхоза за
должал 8.600, Берегаевского 

— 7.400, Аргат-Юльского — 
6.200, Молчановского — 3.700 
кубометров делового леса.

•На отстающих предприяти
ях плохо используется техни
ка, не создано планового чис
ла бригад, часты их простои.

Многие предприятия комби

ната не выполнили плана и по 
реализации продукции. Так, 
Аргат-Юльский леспромхоз 
недодал продукции на 91 ты
сячу рублей, Берегаевский — 
на 99, Макзырскин — на 119, 
Орловский — на 58, Орехов
ский — на 38 тысяч рублей. 
И хотя в целом по «Томлесу» 
в феврале реализовано про
дукции на 25 тысяч рублей 
сверх плана, двухмесячное за
дание не выполнено. Задол
женность — 648 тысяч рублей.

Вступая в - ударный ' месяч
ник лесозаготовок, труженики 
леса обязались бороться за 
ежесменное перевыполнение 

норм выработки. К сожале

нию, в первый день марта 
снова произошел срыв. Комби
нат «Томлес» по деловой дре
весине задолжал в этот день 
5.300 кубометров. Нормально 
работали лишь шесть предпри
ятий — Каргасокский, Катай- 
I инский, Васюганский, Лай- 
скин, Новотегульдетский и 
Тимирязевский леспромхозы.

Такое начало вселяет серь
езную тревогу за выполнение 
мартовского плана и предсъез
довских обязательств. Необхо
димо принять срочные меры, 
резко усилить темпы лесоза
готовок. Родина должна полу
чить от томичей 1.000.000 ку
бометров леса в марте!

Фотопанорама больших свершений
Строить без обилия разно

образных и высококачествен
ных материалов трудно. Дол
гие годы томские строители 
жили на поставках материа
лов из других областей. Лишь 
кирпич, раствор, бетон изго
товлялись на месте. В начале 
прошлой пятилетки областная 
партийная организация выд

винула задачу быстрого и ши
рокого развития предприятий 
стройиндустрии. Напомним, 

что в 1966 году капиталовло
жения в стройиндустрию со
ставляли всего 364 тысячи руб
лей. В 1971 году только Том
ское управление строитель
ства освоит на объектах

стройиндустрии 6 миллионов 
рублей.

Эти две цифры достаточно 
красноречиво говорят о том, 
что призыв областной пар
тийной организации «Строй

индустрия — ударный фронт» 
нашел реальное воплощение 
й эта отрасль промышленно
сти пережила бурный подъем 
в годы пятилетки. Прежде 
всего надо отметить расши
рение мощностей действую
щих предприятий. Так, на го
ловном заводе ОПСМ выпуск 
конструкций для крупнопа
нельных домов вырос с 3,7 
тысячи кубометров до 4S ты
сяч. Увеличились мощности

Томского завода строитель
ных материалов с 40 до 50 
миллионов штук кирпича. Рас
ширилось производство на 
Молчановском, Верхнекет 
ском, Асиновском, Колпашев- 
сном, Парабельском кирпич
ных заводах.

Одновременно строятся и 
вступают в строй новые пред
приятия промышленности 
строительных материалов. Си
ликатный кирпич начал выпу
скать Туганский завод, про
ектная мощность которого — 
120 миллионов штук в год. 
Вступил в строй новый Том
ский асфальтобетонный за
вод, рассчитанный на выпуск 
120 тысяч тонн асфальта в

год, что полностью удовлет
ворит потребности Томска. В 
последние месяцы пятилет
ки идет монтаж оборудования 
на флагмане стройиндустрии 
— заводе железобетонных 
конструкций мощностью 100 
тысяч кубометров в год. Свою 
первую продукцию заводской 
коллектив выдал в канун об
ластной партийной конферен
ции. За пятилетку были запу
щены также новые цехи по 
выпуску столярных изделий, 
гипсобетонных перегородок, 
товарного бетона и других 
строительных материалов,

В прошедшую пятилетку 
был заложен надёжный фун
дамент для дальнейшего раз

вития стройиндустрии. В 1971 
—1972 годах вступит в 
строй Томский комбинат круп
нопанельного домостроения 
мощностью 160 тысяч квад
ратных метров жилья в год, 
Томский завод керамзитового 
гравия (100 тысяч кубометров 
в год). Будет закончено строи
тельство производственных 
баз трестов «Томскпром- 
строй», «Томскжил строй»,
«Томскгазстрой», «Томектране- 
строй». Начнется строительст
во мощного керамического 
комбината около Томска и 
других предприятий. В этой 
пятилетке стройиндустрия 
сделает новые серьезные ша
ги в своем развитии.

П РОВЕРЯЕМ  ВЫ ПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

С ЗАБОТОЙ О БУДУЩЕМ СТАДА
Мясо-молочное животно

водство — основная от
расль производства в совхо
зе «Заря» Томского рай
она. На четырех молочно
товарных фермах хозяйства 
содержится более 3 тысяч 
голов крупного рогатого ско
та, причем в дойном стаде 
— 1.200 коров. За годы 
прошедшей пятилетки зна
чительно возросла продук
тивность общественного жи
вотноводства, почти все 
скотные дворы отстроены 
заново, труд доярок и скот
ников во многом облегчен 
механизмами.

В новом пятилетии перед 
совхозными животноводами 
стоит задача дальнейшего 
увеличения поголовья, по
вышения продуктивности 
ферм. Как она рзшается в 
стартовом году пятилетки?

Работники Романовской 
молочнотоварной фермы 
занимают высшую ступень
ку на пьедестале победите
лей в социалистическом со
ревновании животноводов 
совхоза. Здесь от каждой из 
355 коров в прошлом году 
надоено по 3.015 килограм
мов молока. Обязательство 
романовцев ' на нынешний 
год — получить не меаее. 
чем по 3.100, причем ко 
дню открытия XXIV съезда 
КПСС — не менее 750 ки
лограммов молока от каж
дой коровы-

Удачно начался этот год. 
В январе от каждой коровы 
надоено по 211 килограм
мов молока, что на 26 ки
лограммов больше, чем в 
январе прошлого года, Еще 
больший рост надоев в фев
рале. Ежесуточный надой 
составлял 8,2—8,3 ки
лограмма молока от ко
ровы, что на четверть боль
ше. прошлогодних февраль
ских результатов.

Это — заметный успех 
дружного коллектива - рома
новских животноводов. На 
ферме строго соблюдается 
распорядок дня. рационы 
кормления животных сба
лансированы по каротину, 
протеину и минеральным 
добавкам. Ежедневно каж
дой дойной корове выдает
ся 4 килограмма сена. 25 
килограммов силоса, 10 — 
соломы. Концентраты дают
ся ил расчета 1 килограмм 
на корову плюс 300 грам
мов на надоенный литр мо
лока. Все грубые корма до
ставлены на фермы — их 
хватит до окончания стой
лового содержания скота. 
Силосные хранилища рас
положены на территории 
животноводческого городка. 
При заготовке силоса ос
новное внимание было обра
щено на качество корма — 
зеленая масса посыпана 
солью и хорошо утрамбова
на. В итого силос не засты
вает и в сорокаградусные 
морозы, хорошо поедается 
животными.. его отводы 
практически сведены на нет. 
Концентраты скармливают
ся в дрожжеванием виде, 
что также положительно 
сказывается на роете надо
ев.'

Дойное стадо размещено 
в добротных теплых ското- 
помещениях. Основные тру
доемкие процессы — дое
ние и поенне коров, очйст-

Х О Р О Ш И Е
Хорошие вести поступа

ют из Уртамского отделе
ния «Сельхозтехники».
Бригада мелиораторов, ру
ководимая В. П. Майковым, 
досрочно выполнила свое 
сезонное обязательство по

ка помещений от навоза — 
механизированы. Благодаря 
стараниям доярок и скотни
ков животные всегда вычи
щены, ухожены.
... — Основа успехов наших 

животноводов, — говорит 
управляющий Романовским 
отделением совхоза Васи
лий Андреевич Мошкин, — 
в дружном коллективном 
труде. Без согласия, без 
здоровой атмосферы в кол
лективе не может быть и ре
чи о действенном соревно
вании, о высоких результа
тах-

Большая повседневная 1 
работа выполняется на фер
мах зоотехниками и ветери
нарными работниками.

Под контролем главного 
ветеринарного врача совхо
за Лидии Петровны Сави
ных исполнение всех про
филактических мероприя
тий, а нередко и лечение 
животных. Часто Лидия 
Петровна выступает перед 
коллективами работников 
ферм. Ее беседы посвяще
ны в основном профилак
тике заболеваний живот
ных. правильному уходу за 
ними.

Высокие надОи и хоро
ший приплод можно полу
чить только от здоровых по
родистых коров. И в «За
ре» задача увеличения про
изводства животноводче
ской продукции ' решается 
как за счет увеличения по
головья скота, так и за счет 
качественного улучшения 
стада.

Росту поголовья способст
вует укрепление кормовой 
и производственной базы. 
Механизация работ на заго
товке кормов и повышение 
урожайности угодий дали 
возможность труженикам 
совхоза в достатке обеспе
чить общественное животно
водство как грубыми, так и 
сочными кормами. Сена и 
силоса, например, в ны
нешнем году хватит до се
редины июня, то есть до той 
поры, пока скот не будет в • 
достатке обеспечен травой 
на пастбищах и подкормкой 
из зеленого конвейера. Эф
фективная система интен
сивного земледелия, на
правленная на повышение 
урожайности как зерновых, 
так и кормовых культур, 
коренное улучшение * лугов 
и пастбищ — залог того, 
что и в годы текущей пяти
летки хозяйство будет обес
печено кормами.

Широко развернулось 
строительство животновод
ческих помещений. Только 
за последние три года воз
ведено два телятника в Под- 
лесовке на 32(3 телят каж
дый, телятник, в Мазалове 
— на 200 голов, животно
водческий комплекс в Ново- 
рождественке — два коров
ника на 400 коров и телят
ник с блоком подсобных по
мещений, рассчитанный на 
размещение 200 телят. Во 
всех этих постройках ос
новные производственные 
процессы механизированы, 
пять скотопомещений гази
фицировано. #Не снизятся 
темпы строительства и в 
наступившем пятилетии, 
причем в новых помещени
ях предусматривается комп
лексная механизация всех 
производственных процес

В Е С Т И
срезке кочек. Это было 
сделано еще в декабре. В 
честь XXIV съезда КПСС 
отряд принял обязательство 
в первом квартале срезать 
кочки еще с 300 гектаров. 

О выполнении этого обя-

сов. Это еще более облегчит 
труд и позволит значитель
но увеличить поголовье сов
хозного скота.

А каким будет стадо зав
трашнего дня? На Рождест
венской ферме создано пле
менное ядро стада. Это за
купленные в совхозе «Ма
риинский» 200 чистопород
ных телок высокопродук
тивной мясо-молочной поро
ды. В конце прошлого и в 
начале нынешнего года по
лучен первый приплод сим- 
менталок- Особое внимание 
животноводы обращают на 
раздой первотелок. Уход за 
ними поручен лучшим дояр
кам, зоотехники и ветработ- 
ники контролируют почти 
каждую дойку.

На всех фермах совхоза 
хорошо налажен зоотехни
ческий учет. Забота о мо
лодняке — первостепенная 
обязанность доярок и телят
ниц. Для того, чтобы теля
та рождались здоровыми и 
жизнеспособными, ветерина
ры глубокостельным коро
вам через каждые 2 недели 
вводят комплекс витаминов 
А, Д, Е, в суточных рацио
нах коров — до 2 килограм
мов богатой витаминами 
хвойной муки.

Для новорожденных те
лят в коровниках имеются 
термоклетки,, где теленок 
проводит первые 3 —4 часа. 
Это предохраняет молодняк 
от легочных заболеваний. 
Телятам вводится комплекс 
витаминов А, В, Д.

— Малышам даем сенной 
настой, — говорит телятни
ца Анастасия Евдокимовна 
Кустова. — Они с удоволь
ствием пьют этот своеобраз
ный душистый чай.

Кроме этого, молодняк 
получает «биавит-80» — 
стимулятор роста., И уже с 
трехмесячного возраста те- 
лята постепенно приучают
ся к силосу и сену.

Много старания и време
ни отдают уходу за живот
ными лучшие доярки и те
лятницы Зинаида Петровна 
Редькина, Анастасия- Пет
ровна Суховских, Лилия 
Иосифовна Дворянкина, Ли
дия Иннокентьевна Марчак, 
Нина Васильевна Мухтаба- 
рова, Клавдия Ивановна 
Вейпс. Это — правофланго
вые соревнования животно
водов «Зари». Усилия ра
ботников ферм н зоовет- 
специалистов принесли за
метные успехи. Однако еще 
много нерешенных проблем 
у совхозных животноводов.

В прошлом году на фер
мах пало 96 телят. Процент 
сохранности молодняка — 
92,3- А на 100 коров полу
чено лишь 87 телят. Пред
стоит много потрудиться 
над совершенствованием ис
кусственного осеменения ко
ров, чтобы полностью ис
ключить их яловость, а так
же улучшить сохранность 
молодняка.

Труд животноводов «За
ри» уже в. первые месяцы 
нынешнего года убеждает, 
что они успешно справятся 
со своими задачами — вы
полнят высокие обязатель
ства в честь партийного 
съезда и создадут хороший 
задел для дальнейшей пло
дотворной работы.

. Ф. ГОСПОРЬЯН.
Совхоз «Заря»
Томского района*

зательства Виктор Петрович 
Майков рапортовал в конце 
февраля. Мелиораторы ре
шили до начала работы 
XXIV съезда партии очи
стить от кочек еще 100 гек
таров земель.

Б. ПИРОЖКОВ.
Кожевниковскнй район.
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О Б С  У Ж Д А Е М  П Р О Е К Т  Д И Р Е К Т И В  X X I V К П С С
В цехе железнодорожных 

подшипников ГПЗ-5 вступила 
а строЯ первая автоматическая 
линия для термической обра
ботки колец подшипников. 
Монтаж линии н пусконала
дочные работы велись силами 
цеха. Группа специалистов иод 
руководством Геннадия Дмит
риевича Алексеева выполнила 
громадный объем работ.

Хорошо поработал на мон
таже высококвалифицирован
ный слесарь, ударннк комму
нистического труда Семей 
Семенович Ложников (на сним
ке справа). Сейчас ой обслу
живает эту линию.

В конце месяца намечено 
пустить вторую такую же тер
мическую линию. С вводом ее 
в строй процесс обработки ко
лец будет полностью автомат»-. 
зироваи.

Фото Е. Лисицына.

вт КИЛОМЕТРА 
К КИЛОМЕТРУ

Многие строки проекта 
Директив XXIV съезда 
партий самым прямым об
разом касаются деятельно
сти коллективов ' нашего 
треста. «Расширить и уси
лить сеть путей сообщения, 
особенно в восточных рай
онах' страны», — говорится 
в проекте.

Практически это наша 
главная задача. На ее реше
ние были направлены и на
правляются основные силы 
И средства, сосредоточен
ные в тресте- За годы пяти
летий рабочие и инженерно- 
технические работники
ГОРЕМ-10, мостопоезда 
Ж  833, строительно-мон
тажных поездов Ш  299, 
347 И 338, субподрядных 
организаций . выполнили 
стройтелыю-монтажных ра
бот почти на 45 миллионов 
рублей.

Железнодорожники полу
чили 140 километров маги
страли Асино — Белый Яр, 
94 километра электрифици
рованной дороги Тайга — 
Томск, дополнительные пу
ти на многих станциях, 
подъездные пути к некото
рым предприятиям, напри
мер, к Туганекому заводу 
силикатных стеновых мате
риалов. Для речников были 
построены причальная стен
ка Длиной в 461 метр в 

. Томском. грузовом порту и 
другце сооружения. Кроме 
того, наши бригады возводи
ли жилые, торговые, куль
турно-бытовые объекты для 
железнодорожников, лесо
заготовителей, речников.

Программа треста из года 
в год увеличивается. Если в
1970 году подразделения 
треста выполнили работ на 
14,5 миллиона рублей, то в
1971 году их объем увели
чится на 2 миллиона руб
лей. Этот рост должен быть 
обеспечен в основном за 
счет повышения производи
тельности труда. Проектом 
Директив намечено повы
сить производительность 
труда в строительстве на 
36—-40 процентов. Уже в 

“этом году, благодаря более 
рациональной организации 
труда и лучшему использо
вании» механизмов, в тресте 
возрастет производитель
ность труда на 8,9 процен
та. Если нам удастся сох
ранить такой среднегодовой 
прирост, то цифры, намечен
ные проектом Директив, бу
дут превзойдены.

Б этой пятилетке закон
чится прокладка железнодо
рожной линии Асино — 
Белый Яр.

Мы думаем, что назрела 
необходимость в строитель
стве железнодорожных ли
ний Белый Яр — Колпа- 
шево, Томск — Юрга, вто
рого пути на" участке Томск 
— Тайга. Между тем про
ектная документация еще 
не изготавливается, и в 
плав этой пятилетки дни не 
включены. Мы надеемся, 
что плановые организации и 
соответствующие министер
ства положительно решат 
вопросы "о строительстве 
этих линий. -Тогда кол
лективы треста имели 
бы более конкретные зада
чи по развитию железнодо
рожных путей в Томской 
области. «

« У величить мощности 
предприятий по. ремонту 
транспортных средств...»,, 
«Расширить пропускную 
способность речных портов 
и пристаней за счет... стро
ительства новых механизи
рованных причалов». Эти 
строки из проекта' Директив 
заставляют вспомнить Са- 
мусьскую и Моряковскую 
РЭБ, где мы строим, слип 
длиной 980 метров и блок 
цехов, а также комплекс 
Колпашевского речного 
порта с причальной стенкой 
250 метров. На этих круп
ных стройках сейчас ведут
ся работы.

Прямым руководством к

действию звучат следующие 
слова * проекта Директив: 
«Осуществлять комплексное 
строительство производст
венных объектов, жилых до
мов, детских учреждений и 
других объектов непроизвод
ственного назначения». Мы 
имеем опыт такого строи
тельства, в частности, на 
дороге Асино — Белый 
Яр, где параллельно с ук
ладкой железнодорожного 
пути возводятся жилые до
ма, медицинские' пункты, 
детясли, столовые, магази
ны. Этот опыт менее успе
шен на объектах для речни
ков, хотя, например, в Мо- 
ряковке вместе с блоком 
цехов строятся школа и дет
сад. Однако по разным при
чинам, особенно из-за низ
кого качества проектной до
кументации, возведение не
производственных объектов 
отстает от строительства 
производственных зданий и 
сооружений. Всем нам, про
ектировщикам, генподрядчи
кам и субподрядчикам, пред
стоит серьезно поработать 
над проблемой убыстрения 
непроизводственного строи
тельства. В 1966— 1970 го
дах подразделения треста 
ввели в строй 22.000 квад
ратных метров жилья, в 
нынешней пятилетке только 
для речников и железнодо
рожников думаем сдать не 
меньше 30.000. квадратных 
метров.

Конечно, достигнуть всех 
целей пятилетки коллекти
вы треста не смогут без ук
репления собственной мате
риально-технической базы. 
Мы ввели в строй полигон 
железобетонных изделий на 
6 тысяч кубометров в год. 
Этого мало, нам нужно в 
3 —4 раза больше сборного 
железобетона. Поэтому рас
считываем построить еще 
один полигон. Кроме того, 
будут возведены ремонтный 
и деревообрабатывающий 
цехи, автогараж и другие 
объекты. С укреплением 
предприятий стройиндуст
рии в Томске, вероятно; 
появится возможность коо
перации между строитель
ными трестами.

Читая в проекте Дирек
тив о том, что следует укре
плять материадыю-техниче- 
скую базу строительных 
организаций, нельзя не об
ратить внимания на такие 
слова: «Создать специали
зированные районные и 
межрайонные производст
венные базы строительной 
индустрии в местах наиболь
шей! концентрации строи
тельства». У нас в области 
пока каждый трест забо
тится сам о себе, рядом с 
ремонтным цехом возводит
ся еще один ремонтный цех 
и так далее.

Девятую пятилетку нель
зя выполнить без самоотвер
женной работы коллективов. 
В первые годы существова
ния нашего треста выросли 
замечательные передовики 
труда и командиры произ
водства. Отличных успехов 
добиваются коллективы 
СМИ-338 во главе с А. И. 
Цыпленковым и отделения 
временной эксплуатации до
роги Асино — Белый Яр, 
которым руководит О. Г. 
Гришаев. Известна высоко
производительная работа- на
ших бригад под руководст
вом В. И. Москаленко, Л. П. 
Кудрявцева. Н. С. Кленовой. 
П. А. Собко и других. Сре
ди лучших — десятки и 
сотни людей, выполнивших 
обязательства 1970 года и 
соревнующихся за достой
ную встречу съезда партии. 
От их труда, от труда все
го коллектива зависит 
судьба тех планов, которые 
предстоит осуществить тре
сту в ближайшие годы.

Г. ШВЕЧКОВ, 
управляющий трестом

«Томсктранстрой».
В. МОИСЕЕНКО, 

начальник планового 
отдела.

П р о г р а м м а  с о з и д а н и я
ХГ А ПРОМЫШЛЕННЫХ предприя- 
1 1  тиях, в транспортных и строитель

ных организациях, в научных учрежде
ниях и учебных заведениях, в колхозах 
и совхозах области в эти дни обсуждает
ся проект Директив по девятому пяти
летнему плану. Намеченная партией 
программа дальнейшего развития эко
номики страны, повышения материаль
ного благосостояния советских людей 
вызвала подъем политической и тру
довой активности трудящихся.

— Мы горячо одобряем проект Ди
ректив как научно обоснованную про
грамму созидания и приложим' все си
лы, чтобы планы партии быстрее пре
творялись в жизнь, — подобные строки 
в протоколах партийных и рабочих соб
раний, на которых обсуждался проект 
Директив, и в материалах, поступаю
щих в редакцию. В своих выступлениях 
на собраниях томичи ' высказывают 
предложения за счет чего, как быстрее 
решить экономические задачи девятой 
Пятилетки. Это свидетельствует о граж
данственной зрелости, о понимании то

го, что только более производительный 
труд, более высокая эффективность 
производства обеспечат повышение уро
вня жизни народа, укрепление могуще
ства социалистической державы.

Наша область развивается быстро. Ее 
природные ресурсы огромны. Поэтому 
многие из предложений направлены на 
ускоренное освоение богатств родного 
края. Но еще больше предложений об 
улучшении организации Труда, совер
шенствовании работы предприятий, о 
более полном использовании внутрен
них резервов производства.

Каждый, кто сознает свою причаст
ность к общим делам страны, кто видит 
единство своего труда и постоянно Креп
нущей экономики, сумеет найти резер
вы, чтобы работать еще лучше. 1ШТИ- 

14 ЛЕТКА УЖЕ НАЧАЛАСЬ. ВРЕМЯ 
ВЕДЕТ ОТСЧЕТ И ТРУДОВЫМ 
ДНЯМ, И ТРУДОВЫМ СВЕРШЕНИ
ЯМ. И НУЖНО СДЕЛАТЬ ВСЕ ВОЗ
МОЖНОЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ КАЖ
ДЫЙ ДЕНЬ ЭФФЕКТИВНЕЕ РАБО
ТАЛ НА ПЯТИЛЕТКУ.

Д о х о д ы  и з  о т х о д о в
Вынесенный на обсуждение 

проект ЦК КПСС «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему плану развития на
родного хозяйства СССР на 
1971—1975 годы» подводит 

. итог предыдущей пятилетки и 
намечает грандиозные пер
спективы на новую.

Основными задачами лесо
заготовителей в проекте Ди
ректив определены: комплек
сное использование древеси
ны, улучшение качества выпу
скаемых Сортиментов, значи
тельное Повышение эффектив
ности использования механиз
мов и транспортных средств. 
Это для нас, лесозаготовите
лей, программа действий.

Только на основе ее выполне
ния Можно добиться повыше
ния производительности труда 
за пятилетие,1 как это намече
но в проекте Директив, на 30 
процентов.

Если же Проанализировать 
итоги прошедшей пятилетки, 
то нельзя не заметить, что 
Темпы роста производитель
ности труда были недостаточ
ны.

Механизмы и транспортные 
средства использую гея у нас 
малоэффективно. Существен
ное значение сейчас имеют 
увеличение выхода деловой 
Древесины, использование от
ходов и. резкий рост объема 
переработки древесины, осо

бенно лиственных пород. Для 
Чаинекого леспромхоза с его 
истощенной леСосырьевой ба
зой это вопрос жизни пред
приятия. Поэтому мы предло
жили Создать в Обском лесо
пункте, шпалотарный цех мощ
ностью 40 тысяч ^кубометров. 
Его строительство начнется в 
следующем году. На Чаин- 
Ском лесопункте целесообраз
но создать тарный цех. Но 
это предложение почему-то 
СЛИШКОМ Долго рассматри
вается в комбинате «Томлес».

/ П. БАБИКОВ, 
начальник планово-эконо
мического отдела Чаин- ■ 

ского леспромхоза.

РЕЗЕРВ—
ПРУДОВОЕ
РЫБОВОДСТВО

На прилавках томских ма
газинов можно увидеть рыбу 
изо всех океанов, й Обь и дру
гие реки области, по всей ви

димости, не дают нужных уло
вов. Как-то уже шел раз- 

<говор о создании богатого 
прудового хозяйства, исполь
зовании для рыбоводства мно
гочисленных проток. Мы пред
лагаем, чтобы в текущей пяти
летке облисполком заказал 
проектную документацию для 
организаций прудовых , хо

зяйств и строительства заво
дов по разведению рыбы. В 
этой пятилетке следовало бы 
сделать первые серьёзные и 
реальные шаги в этом направ
лении.

А. КОНОВАЛОВ, 
Д. СИЗИКОВ, 

работники Томского 
хладокомбината.

■ 1 1 1 1
ТГ РОМЫШЛЕННОСТЬ
11 страны располагает бо

гатейшей в мире сырьевой 
базой. Геологи открывают 
все новые подземные кла
довые. Только за прошед
шую пятилетку промышлен
ности передано более 1.300 
месторождений. Производст
венные потребности страны 
полностью обеспечены глав
нейшими видами минераль
ного сырья. На современ
ном этапе развития наррд- 
ного хозяйства особую 
остроту приобретают вопро
сы о том, насколько равно
мерно размещены мине
ральные базы по территории 
страны, рациональны ли 
пути снабжения предприя
тий сырьем, какова его се
бестоимость, насколько ком
плексно оно используется.

В последние годы четко 
определилась техническая 
политика. Это создание на 
крупных месторождениях 
районных (обеспечивающих, 
нужды крупного территори
ального или экономического 
района) централизованных 
высокомеханизированных и 
автоматизированных пред
приятий по добыче, обога
щению,. комплексному ис
пользованию всех сырьевых 
материалов. Вполне понят
но, что осуществление этого 
курса связано с отказом от 
сложившихся хозяйствен
ных связей, с поиском но
вых технических и техноло-. 
гических решений, с науч
ным прогнозированием се
годняшних ’и будущих' по
требностей. Все это не про
сто, и, к сожалению, неред
ко решение вопросов затя
гивается.

Пример такой неопера
тивности — судьба одного 
из. крупнейших месторож
дений страны — ’'’Гуганеко- 
го. Это комплексное ме-' 
сторождение расположено в 
30 километрах от Томска, 
недалеко от железной до
роги. Оно является уни
кальным по запасам и ка
честву кварцевых песков, 
каолинов и широкой гаммы 
рудных материалов: титана, 
циркония и ряда других. 
При комплексной эксплуа
тации все это пойдет з дело, 
не будет отходов производ
ства.

Технологическая схема 
комплексной эксплуатация 
месторЬжденкя разработана 
ведущими институтами стра
ны: Всесоюзным институ- > 
том минерального сырья, 
Центральным научно-иссле
довательским горноразве
дочным институтом. Госу
дарственным научно-иссле
довательским институтом 
редкометаллической про
мышленности, Государ- 

. етвенным институтом стек
ла I! Томским политехниче
ским институтом. • Запасы’ 
всех минеральных компо
нентов утверждены в Госу
дарственной комиссии по

запасам. То есть высокая 
народнохозяйственная эф
фективность эксплуатации 
Туганского месторождения 
доказана на различных 
уровнях в проектных и хо
зяйственных организациях.

Рассмотрим эту эффек
тивность на примере неруд
ной Части. На туганском 
месторождении сосредото
чена одна треть всех разве
данных запасов стекольных 
песков в нашей ' стране, 
здесь открыты большие за
пасы каолиновых глин. 
Многие отрасли быстро раз-

промышленных предприяти
ях (в частности, на заводе 
«Сибтяжмаш» в г. Красно
ярске) показали, что пески 
являются хорошим формо
вочным материалом для 
большинства видов литья 
(стальное, чугунное, цвет
ное). Формовочными мате
риалами Сибирь тоже пока 
снабжают западные районы 
страны. По данным инсти
тута «Гиредмет» и треста 
«Союзформматериалы», за 
минувшую пятилетку по
требность в формовочных 
песках возросла на 70 про

изводства различного вида 
облицовочных и половых 
плиток, санитариоетрои- 
тельных изделий.

Вот выявленная потреб
ность в туганских каолинах 
на 1971 год: для керамиче
ского производства —- 20 
30 тысяч тонн, как напол
нитель в резину для том
ских заводов — 8 тысяч 
тони, для шинных, резино
технических предприятий и 
заводов искусственной кожи 
Сибири — 10 тысяч тонн. 
Не учтены к тому же по
требности в каолине бумаж-

плексному использованию 
Туганского месторождения. 
В ней приняло участие бо
лее 20 научно-исследова
тельских и производствен
ных организаций страны. 
Конференция еще раз под
черкнула важнейшее значе
ние Тугаиа как кладовой 
стекольных, формовочных 
песков, каолина, завозимых 
и сегодня в Сибирь из цент
ра страны, а также рудных 
концентратов (титан, цирко
ний). Кладовой, которая за
полнена всеми крайне иуж-. 
ными материалами. Значит,

К Л А Д О В Ы Е  Т У Г А Н А  — 
Н А  С Л У Ж Б У  П Я Т И Л Е Т К Е
вивающейся промышленно
сти Сибири испытывают 
нужду в высококачествен
ных кварцевых песках и 
каолиновых глинах. Все 
действующие стекольные 
заводы работают на приво
зимом издалека сырье. Из 
европейской части (даже с 
Северного Кавказа) достав
ляется 1,5— 2 миллиона 
тонн песка и глины. Сред
няя тарифная ставка за пе
ревозку тонны нерудного 
сырья по железной дороге 
— 10 рублей. Значит, тран
спортные расходы удоро
жают продукцию на 15— 20 
миллионов рублей. Вот по
чему Государственный ин
ститут стекла сделал зак
лючение, что использование 
высококачественных песков 
Тугана значительно подни
мет технико-экономический 
уровень .стекольной про
мышленности Сибири н 
обеспечит ее развитие в со
ответствии с быстрорасту
щими потребностями этого 
огромного района. Мини
стерство промышленности: 
строительных материалов 
СССР пришло к выводу, что 
единственная реальная сы
рьевая база стекольных за
водов Западной Сибири (все
го их 10)—Туганекое место
рождение. Научно-техниче
ский совет министерства 
принял решение о переводе 
всех десяти заводов с годо
вой потребностью около 300 
тысяч тонн песка на туган- 
скос сырье. Расчеты Инсти
тута стекла и «Гнпронине- 
руда» убедительно доказали 
огромную выгоду этого пе
ревода.

Цо не только стекольная 
промышленность нуждается 
в туганских песках. Ре
зультаты исследований и 
опытов в научно:исследова- 
тельских институтах, на

центов и их завозится сей
час в Сибирь около 1,5 мил
лиона Тонн. Причем потреб
ность 'в песках некоторых 
марон (1К016 А и Б, 
2К016 А и В) составляет 
больше 300 тысяч тонн в 
год. Ее можно было бы 
полностью . удовлетворить, 
если построить Туганский 
горнбобогатительный комби
нат. При подготовке таких 
песков в специальных нако- 
пителях будут . собираться 
фракции менее 0,1 милли
метра — кварцевая пыль. 
Она очень нужна в литей
ном производстве. По., стра
не за год потребляется ее 
31 тысяча тонн, в Том чис
ле в Сибири -— 8 тысяч 
тонн. Разве не разумнее 
пыль, хотя и драгоценную, 
брать в самой Сибири и не 
гонять напрасно тысячи ва
гонов?

Всесоюзный институт «Ог
неупоры» а специальной ра
боте «Проект генеральной 
схемы развития черной метал
лургии на 1959— 1975 гг.» пре; 
дусмагривал уже в 1970 году 
получить с Туганского место
рождения 100 тысяч тонн као
лина, в 1975 году — 300 ты
сяч тонн. Туган совместно с 
глинами Барзасского, Бере
зовского, Бернинского карье
ров мог бы компенсировать 
отрабатывающиеся карьеры 
Апрельский (Кемеровская об
ласть) и Мойский (Казахская 
ССР), полностью обеспечив 
металлургию страны. Возника
ет все тот же вопрос. Зачем 
для сибирских гигантов ме
таллургии везти глину издале
ка, если природа у самой же
лезной дороги в центре Сиби
ри приготовила огромную 
кладовую?

Институты «НИИстрой-
керамйка» и Томский поли
технический- рекомендуют 
туганские каолины для про

ной, фарфоро-фаянсовой, 
лакокрасочной промышлен
ности, производств электро
технического фарфора и 
радиокерамики. Сбыт као
лина практически неогра
ничен.'

Институт «Гиредмет» разра
ботал технико-экономическое 
обоснование строительства 
Туганского горнообогатитель

ного предприятия с годовой 
производительностью 600 ты
сяч тонн. Учтено применение 
в народном хозяйстве всех 
видов минерального сырья, 
составляющего месторожде
ние. Стоимость добычи и обо
гащения кубометра песков 
составит 3 рубля 67 копеек, а 
общая стоимость всех получа
емых из него продуктов — 
около 11 рублей. Это убежда
ет в том, что затраты на 
строительство окупятся в те
чение первых же лет эксплуа
тации месторождения. Сокра
щение расходов на транспорт 
и отказ от дальних перевозок 
нерудного сырья позволят на
родному хозяйству ежегодно 
экономить миллионы рублей.

Мы так подробно расска
зываем об отраслях про
мышленности, ждущих квар
цевые пески, каолину, при
водим расчеты большой на
роднохозяйственной эффек
тивности их использования, 
чтобы показать: Туган — 
проблема не томская, про
блема совсем не местная. 
Проектные и научно-иссле
довательские институты, 
промышленные предприя
тий, заинтересованные в 
получении продуктов Тугаи- 
екого месторождения, дока
зывают на протяжении мно
гих лет необходимость ско
рейшего , строительства гор
нообогатительного пред
приятия. В феврале 1964 
года была проведена всесо
юзная конференция по ком-

и подходить к этой уникаль
ной кладовой нужно со стро
гой бережливостью хозяина.

Но до сих пор эксплуата
ция Туганского месторожде
ния откладывается и, к со
жалению, по причинам от
нюдь не экономической и 
хозяйственной целесообраз
ности. С нашей точки зре
ния, так получается потому, 
что минеральные материа
лы Тугана должны идти в 
разные отрасли промыш
ленности: от строительства 
до электротехнической, от 
металлургии редких метал
лов до парфюмерии. Сырье 
й продукты переработки 
просят все, но никто не хо
чет брать на себя организа
цию добычи и обогащения, 
выделять капиталовложения 
на разработку месторожде
ния. Главки и министерства 
ограничиваются лишь мно
голетней перепиской. Мы 
считаем, что Министерство 
промышленности строи
тельных материалов, как 
главный потребитель- и 
поставщик песков и каоли
нов (стекольная, керамиче
ская промышленность при
надлежит министерству), 
должно более оперативно 
решать все вопросы, связан
ные с эксплуатацией Туган
ского месторождения. 19 но
ября 1969 года Министер
ство утвердило задание на 
проектирование Туганского 
горнробогатнтельного ком
бината. В декабре того же 
года проектировщики вы
брали площадку под ком
бинат, которую утвердил 
Томский облисполком. В 
прошлом году заказчик ком
бината трест «Росмннерал- 
сырье» заключил договор с 
институтом «Гипронинеруд» 
на техническое проектирова
ние. Но проектирование за
тягивается, и начало строи

тельства комбината не пре
дусматривается р  ближай
шие годы. Поэтому есть не
обходимость Госплану
СССР еще раз вернуться к 
рассмотрению вопроса комп
лексного использования Ту
ганского месторождения и 
предусмотреть финансиро
вание строительства комби
ната в 1972, в крайнем слу
ч а е — в 1973 году.

Министерству промышлен
ности строительных материа
лов следует принять меры 
для ускорения проектирова
ния комбината. Целесообраз
но на его базе или в его со
ставе предусмотреть строи
тельство нескольких стеколь
ных производств: оконного и 
технического стекла, парфю
мерного, химического, меди
цинского и аптекарского, сте
клоблоков и некоторых дру
гих видов сортового стекла. 
С вводом этих производств 
можно будет устранить дефи
цит строительного стекла в 
Западной Сибири, который к 
1980 году, по расчетам плано
вых органов, достигнет 18 
миллионов квадратных мет- 
ров.

Ждут туганские богатства и 
внимания со стороны Мини
стерства цветной металлургии, 
которое охотно собирается 
покупать все извлекаемые 
редкие металлы. Весь вопрос 
в том, кто же будет их из
влекать.

Не может не беспокоить 
судьба богатейшей кладо
вой. Сейчас отдельные пред
приятия вынуждены вести 
эксплуатацию , месторожде
ния «диким способом»: при
меняются небольшие ку
старные обогатительные ус
тановки. Подготовленный 
песок идет на строи
тельство и в стройиндуст
рию. Эти экстренные и выз
ванные потребностью в ма
териалах меры не решают 
сырьевой проблемы. Больше 
того, месторождению причи
няется большой вред. Само
деятельная разработка мо
жет привести к непоправи
мым потерям.

Проект Директив по де
вятому пятилетнему плану 
еще раз подчеркивает важ
ность комплексного исполь
зования сырья с переработ
кой всех его видов. Особое 
внимание в проекте Дирек
тив уделяется обеспечению 
развивающейся промышлен
ности сырьем за счет мест
ных источников. Таким не
исчерпаемым источником: 
для многих отраслей про
мышленности Западной Си
бири является Туганекое 
месторождение. И его бо
гатства должны быть по
ставлены на службу народ
ному хозяйству страны уже 
в этой пятилетке.

И. САНДАНОВ,
кандидат геолого-мине
ралогических наук, член
плановой комиссии обл
исполкома, начальник
Обь-Иртышекой экспе

диции «СНЙИГГИМСа». •
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ЗЕМЛЯ ОТЦОВ
Недавно бюро областного комитета ВЛКСМ заслуша

ло отчет комсомольской организации «совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевннковекого района о работе по раз
вертыванию технического всеобуча на селе.

В работе бюро приняли участие представители област
ного и Кожевннковекого районного управлений сельского 
хозяйства, областного управления профтехобразования.

По просьбе редакции сегодня на страницах газеты 
рассказывают о делах молодежи директор совхоза 
В. Д. Иванов и секретарь комитета комсомола этого сов
хоза Н. П. Балчнков.

М О Л О Д Е Е МV1
Было время, когда в неко

торых наших селах остава
лись только пожилые люди. 
Идешь по деревне и звонко
го голоса не услышишь.

А теперь с гордостью могу 
сказать, что среди наших 
механизаторов.— 40 про
центов молодых, Пожилые 
уходят на пенсию, молодежь 
занимает их Место. А меха
низаторские кадры — реша
ющая сила На селе.

Подготовкой их мы за
нимаемся не первый год. В 
1965 году для курсов меха
низаторов использовали 
Случайные помещения. Те- 

. перь у нас есть свой Дом- 
механизатора. В нем комна
ты для занятий, общежитие; 
столовая — своеобразный 
филиал профтехучилища. 
Так что сейчас не йужНо 
ехать, например, в Асинов- 
ское СПТУ, чтобы получить

профессию механизатора. 
Можно учиться, не выезжая 
за пределы совхоза

Большую надежду мы воз
лагаем на ребят, которые 
служат в Советской Армии. 
РанЬше было тай: уходит 
парень в армию* и остается 
после службы где-нибудь в 
городе.

Теперь дело изменилось. 
Потому Что большую забо
ту о солдатах-земЛяках про
являет совхоз. Провожаем 
ребят' на службу со всеми 
почестями. Наставления да
ем. Пока служат, письма 
посылаем им, газеты, где 
речь идет об успехах совхо
за, а иногда и о неудачах. 
Ждем солдата. В отпуск 
приедет, обязательно в кон
тору пригласим, в комитет 
комсомола. Поговорим, еще 
раз о перспективах расска
жем. Проведем по селу, По

кажем, что изменилось без 
него. Чувствует человек, что 
здесь к нему, как к р'Ьдкд^у, 
относятся. Вернется он до
мой. ■ Костюм гражданский 
паршо надо? Мы ему 100 
рублей безвозмездно даем. 
Даём и зерно. А главное — 
работой, которая ему пра
вится, обеспечиваем.

Вернулись из армии в 
'прошлом году 23 Парня. 21 
из них уже работают в сов
хозе — механизаторы. А по 
прошлым временам й трёх 
бы не набрали.

Почти все ребята, что 
пришли из армии, уже полу
чили квартиры: Среди них 
есть очень хорошие парии. 
Николай Маслов, напрйМёр. 
Отличный механизатор, тех
нику любит, работает на ней 
аккуратно.' Когда он, еще не 
сняв гимнастерку, вернулся 
в совхоз, мы ему цсе льго- , 
ты предоставили. Вскоре 
женился он. Сейчас с гор
достью называет себя сель
ским жителем.

Перед Коллективом , по
ставлены сейчас очень боль: 
шие задачи по увеличению 
производства мяса. Нынче 
мы должны произвести мяса 
в полтора раза больше, чем 
в прошлом году. Главное 
слово в решении этой зада
чи — за молодежью. Но, 
конечно же, нам не обойтись 
без старых кадров. Поэтому

, хочется, чтобы крепла 
дружба поколений.

Это- желание высказано 
не зря. Некоторые наши ве
тераны не хотят работать в 
паре с молодым. А дело 
вот в чем. Пожилой человек, 
кай, например, И. Т. Карпов, 
может сутками работать, не 
думая об отдыхе. Две, три 
нормы. У него большая 
семья, ее нужно материаль
на обеспечить. А молодому 
человеку хочется в кино 

.сходить, на танцы,и прочее.. 
Того, что он зарабатывает, 
—  ему хватает. Я думаю, 
что Нельзя корить молодых 
за это. Им нужно время для 
содержательного отдыха и 
для веселья.

Но это лишь частный слу
чай. Молодежь вообще-то 
работает в контакте со стар
шими, учится у них не 
только в классах, но и на 
практике. Ё хозяйстве мно
го кадровых механизаторов, 
которые понимают, что бу
дущее совхоза — в руках 
нашей смейЫ, и не Жалеют 
времени и унл для совер
шенствования мастерства 
молодых. Впечатляющи м
примером является Алек
сандр Семенович Бойкая, 
Многие ведущие Механиза
торы прошли школу Алек
сандра Семеновича. И вот 
теперь он возглавляет моло
дежный тракторный отряд, 
состоящий из 48 механиза

торов .Вороновского отделе
ния. Обучает ме.ханизатор- 

- скому делу и девушек. Дев
чат, работающих на тракто
ре, с каждым годом у нас 
становится больше.

Растет совхоз. Молодеет. 
И не только механизатора
ми. Специалистами сёльско- 
.го хозяйства тоже. У нас

сейчас 28 Хозстипендиатов 
в вузах и техникумах. Трое 
уже нынче вернутся инже
нерами. Будут у нас и свои 
врачи, учителя, работники 
клубов и библиотек.

В. ИВАНОВ, 
директор совхоза имени 
XXI съезда КПСС Ко- 
жевниколского района.

СТАНОВИМСЯ
О П Ы Т Н Е Е

Да, дела с молодыми ме
ханизаторскими кадрами у 
нас стали налаживаться.

Еще в прошлом году мы 
вместе с дирекцией совхоза 
подсчитали, что на 10?! и у 

• нас не будет хватать 65 ме
ханизаторов. Где их взять? 
На курсах в Доме Механи
заторов занимается сейчас 
35 парней и 5 девушек. 
Плюс более 20 демобилизо
вавшихся в прошлом . году 
йз армии. И нынче верну
лось из армии, еще- шесть 
человек. Все они имеют спе
циальности — или шофера, 
пли тракториста.

Па курсах занятия закап
чиваются в апреле, Вей кур
санты сдадут экзамены и 
будут распределены как раз 
по тем отделениям, где ме

ханизаторов не хватает.
Курсы у' нас существуют 

не первый год: Только рань
ше порядка здесь не было, 
не уделялось должного вни
мания воспитательной рабо
те. А в прошлом году на 
учебном пункте мы создали 
комсомольскую организа
цию. В нее воШли 9 чело
век. Комсоргом стал канди
дат в члены КПСС Виктор 
Новоселов.

с  появлением Комсомоль
ской групйы Жизнь в Доме, 
механизатора, по словам са
мих же ребят, стала инте
реснее. Комсомольские соб- _ 
рация, спортивные меро
приятия - -  все это теперь 
привычное Для курсантов. 
Многие ребята подали заяв
ления с просьбой принять их

в комсомол. И в . январе 
этого года после длитель
ной, серьезной подготовки в 
ряды ВЛКСМ было принято 
11 человек. Двадцать ком
сомольцев — это уже сила. 
У ребят большие планы не 
только на оставшиеся меся
цы учебы, но и на первую 
весеннюю страду: создать 
Комсомольске - молодежные 
экипажи, звенья, работать 
по-ударному, по-комсомоль- 
ски.

Единственное, Что огорча
ет наших комсомольцев, — 
это отсутствие в селе вечер
ней школы. Большинство 
ребят поняло,. Что без сред
него образования в наше 
время нельзя. Сколько Мы 
ни разговаривали с админи
страцией Вороновской шко- 

; лы, нам навстречу не идут. 
А учиться ребятам необхо
димо,

Сейчас Мы стараемся ук
репи I ь связи со Школой. 
Здесь Никогда не было уче
нических производственных 
бригад. Партком, комитет 
комсомола, дирекция совхо
за обсудили этот вопрос на 
совместном заседании и на
метили, что необходимо сде
лать для создания такой 
бригады. Направили в шко
лу комсомольца А. Кошки
на, заочника Томского сель
хозтехникума. ПбД его ру
ководством ребята изучают 
трактор и другие еейвХбзЩ*' 

литы . По окончании учебы 
школьники получат удосто
верения! тракториста 3-го 
класса. Совхоз выделил 
школе трактор для практи
ческих занятий. ■ Уже в эту

поревную ребята выедут в 
поле.

Нужно сказать, что во 
всех наших делах мы ощу
щаем большую поддержку 
парткома и дирекции 
совхоза. На заседаниях 
парткома. не раз обсужда
лась работа комитета ком
сомола. К мнению комитета 
ВЛКСМ прислушиваются и 
партком, и дирекция.

Был такой случай. Летом 
1970V года ребята,, окончив
шие курсы механизаторов, 
оказались не у дел. Мы про
вали комсомольское собра
ние, на которое пригласили 
управляющих отделениями и 
секретарей парторганизации. 
После этого комитет 
ВЛКСМ вошел с конкретны
ми предложениями в дирек
цию совхоза. Состоялся 
серьезный разговор о трудо
устройстве молодежи.

Такая встреча пошла всем 
ни .. пользу. Уже осенью 
1970 года вес молодые Ме
ханизаторы получили техни
ку и работали по своей но
вой ■ специальности.

Тан в повседневной рабо
та крепнет комсомольская 
организация совхоза. При
обретает опыт производст
венный и в общественной 
жизни. Сейчас главная зада
ча комсомола совхоза — по- , 
боевому провести среди Мо
лодых механизаторов социа
листическое соревнование 
за достойную встречу XXIV 
съезда партии.

Н. БАЛЧИКОВ, 
секретарь комитета ком
сомола совхоза им.
XXI съезда КПСС Ко- 
жевнйковского района.

А г р е с с о р о в —- 
к позорному столбу!

МОСКВА. «Работники 
Московского завода по ре
монту электроподвижного 
состава метрополитена . с 
глубоким пониманием вос
приняли заявление Совет
ского правительства в связи 
с расширением интервенции 
США в Индокитае, рассмат
ривая его как серьезное 
предупреждение агрессорам, 
новое свидетельство брат
ской поддержки борьбы на
родов Вьетнама, Лаоса л 
Камбоджи». .Это строки из , 
резолюции, единодушно 
принятой на митинге кол
лектива предприятия.

Председатель Заводского 
комитета А. А. Денисов, 
слесарь П. Ф. Воеводин и 
другие от имени товарищей 
по труду выразили реши
тельный протест против

преступлений империали
стов США и их пособников 
в Индокитае.

ЛЕНИНГРАД. «Справед
ливое дело народов Вьетна
ма, Камбоджи и Лаоса вос
торжествует! — заявила па 
митинге коллектива Вол
ховского алюминиевого за
вода имени С. М. Кирова 
аппаратчица К. А. ШуТки- 
на.—- Империалистам США 
не остановить освободитель
ного движения в Индоки
тае!»

Митинги протеста против 
расширения агрессий в Ин
докитае прошли также на 
ряде других предприятий 
Ленинграда v области, уча 
стнйки которых единодущ 
Но поддержали заявление 
Советского правительства, 

(ТАСС).

М Е Т А Л Л О Л О М
М А Р Т Е Н А М

К 1975 году выплавка 
стали в нашей стране до
стигнет 142— 150 миллио
нов тонн. Хотя в Томской 
области нет металлургиче
ских предприятий, эта стро
ка из проекта Директив ЦК 
партии имеет прямое отно
шение к нашим заводам, 
стройкам и производствен
ным организациям. Все они, 
с одной стороны, являются 
потребителями .стальных 
конструкций и изделий, а с 
другой стороны — постав
щиками сырья для Мартенов 
и доменных печей.

С первого года пятилетки 
коллектив каждого пред
приятия и хозяйства должен 
организовать тщательный и 
систематический сбор ме- 
’таллического лома. Боль
шая часть его идет Кузнец
кому металлургическому 
комбинату. В прошлом году 
наша область выполнила 
план по заготовке металло
лома на 92,9 процента. Ме
таллурги Кузбасса и Урала 
недополучили 9.120 тонн 
томского металлолома. Сре
ди должников оказались 
предприятия Колпашева и 
всех сельских районов, кро
ме Кожевннковекого и Том
ского. Руководители пред
приятий и организаций счи
тают еще заботы о металло
ломе второстепенными. Сйи- 

■ сов таких предприятий и ор
ганизаций длинен. Назовем 
лишь «чемпионов» по сры
ву поставок. Это — комби
нат «Томлес» (начальник 
Л. С. Ильицний), не
додавший 663 тонны метал
лолома, областное управле
ние сельского хозяйства (на
чальник А. Е. Трунов) — 
594 тонны, Томское геологи
ческое управление (началь
ник И. А. Иванов) —• 558, 
подшипниковый завод (ди
ректор В. И. Ткаченко) — 
365. Не выполнили свои 
планы также • областное 
объединение «Сельхозтех

ника», ОПСМ, тресты 
«Томсктрансстрой» и «Том- 
лесстрой».

На территориях этих 
предприятий и организаций 
имелось достаточное коли
чество металлолома, но их 
руководители предпочли 
хлопотной работе по его сбо
ру и отправке штрафы. 
за срыв плана. Правда, не 
из собственного кармана. 
Штрафы исчислялись тыся
чами рублей, но сдвигов и в

1971’ году ' не наблюдается. 
Только Тегульдетский и Па- 
рабельскнй районы выпол
нили январские планы. Ос
тальные районы К задолжен
ности прошлого года при
плюсовали еще 2.000 тонн 
металлолома. Наиболее 
тревожное положение со 
сбором и отгрузкой металло
лома в Первомайском, Зы
рянском, Кривошеннском и 
Шегарском районах.

По данным на 20 февра- 
ся, наибольший срыв зада
ний допустили областное 
управление сельского хо
зяйства, подшипниковый за
вод, комбинат «Томлес», 
трест «Томлесдрев». ЭтН 
срывы объясняются только- 
нежеланием организовать 
сбор лома и отгрузку.

Но есть и другая забота: 
на каждом предприятии, 
имеющем план сдачи 1.500 
тонн и больше, нужно орга
низовать измельчение ме
таллолома и его пакетиро
вание, наладить механизи
рованную отгрузку.

На «Сибэлектромоторе», 
заводах режущих инстру
ментов, подшипниковом, 
электромеханическом, Аси- 
новском трактороремонт
ном есть специальные уча
стки и оборудование для ме
ханизированной переработ
ки и отгрузки металлолома. 
Эти участки могут прино
сить немалые доходы пред
приятиям, но об улучшении 
их работы руководители не 
заботятся, и поэтому жизнь 
таких участков течёт вяло, 
а отходы ржавеют.

Те томские предприятия, 
которые не имеют специаль
ных участков и оборудова
ния, должны вывозить ме
таллолом в томский н аси- 
новский цехи «Вторчерме- 
та». Нужно сделать это 
до весенней распути
цы. Предсъездовские обя
зательства металлургов 
не могут быть сорваны. 
Было бы хорошо, если бы 
партийные, профсоюзные 
организации и комсомоль
ские комитеты, группы на
родного контроля заинте
ресовались, как . выпол
няются задания по сбору, 
переработке т* отгрузке ме
таллолома на предприятиях 
и в организациях. Марте
нам нужно сырье.

. И. БУРЫХИН,
начальник Томского

областного управления 
«Вторчермет».

НА ПОРОГЕ
КРУПНОГО
СОБЫТИЯ

БУДАПЕШТ. Венгрия на no- 
pole крупного события. Ре
шением Президиума ВНР на 
25 апреля назначены выборы 
в Государственное собрание 
и местные советы. Жителям 
страны предстоит избрать 352 
Депутата в высший законода
тельный орган и несколько 
десятков тысяч депутатов в 
местные органы государст
венной власти.

Повсеместно качалась под
готовка к составлению спис
ков избирателей.

В ближайшее время в стра
не пройдут собрания по вы
движению кандидатов в депу
таты.

АТОМНАЯ 
«КОТЕЛЬНАЯ» 
ДЛЯ БРНО

ПРАГА. Чехословацкие спе
циалисты работают сейчас над 
проектом первой в респуб
лике атомной теплоцентрали, 
которая должна, по замыслу 
инженеров и ученых, отапли
вать Брно — второй по вели
чине город ЧССР. Брно боль
ше других городов подходит 
для строительства единой те
плоцентрали не только пото
му, что его развитая промыш
ленность требует много тепла, 
но- и потому, что этот город 
застроен компактно. Сейчас в 
городских котельных сжигает
ся ежедневно более двух ты
сяч тонн угля. Специалисты 
считают, что расходы на стро
ительство ядерной теплоцен
трали быстро окупятся. Кро
ме того, исчезнет дым, кото
рый подкимается сейчас из 
сотен городских труб.

И ЗА А Н И Е  РАБО Т В. И. ЛЕНИНА
ДЕЛИ, 3 Марта. (ТАСС). ступило к изданию ряда 

Калькуттское издательство произведений В. И. Ленина
«Машина грантхалпйн» пnu

ll переводе на 
язык.

бенгальский

В Е Р Н Ы  Р О Д И Н Е
ГАВАНА, 2 марта. 

(ТАСС). Кубинские рыбаки 
Четырех судов, незаконно 
захваченных пять дней 
назад е международных во
дах Мексиканского залива 
военно-морскими силами 
США, находятся в амери
канской тюрьме. Они под
вергаются^ допросам й бес
церемонному нажиму со 
стороны, местных . властей. 
Об этом Сообщили капита
ны захваченных судов в те
лефонном, рарроворе с ди-“ 
ректором кубинской рыбо
ловной флотилии в Мекси
канском заливе Умберто 
Фальконом,

Один из капитанов — 
Умберто Мартинес сказал, 
что кубинские контрреволю

ционные элементы пб ук!з- 
кё американских властей 
пытаются склонить рыбаков 
к предательству — подпи
сать заявление с просьбой О 
предоставлении им полити
ческого убежища в США.

Из телефонного разгово
ра стало известно, что ры
баки содержатся вместе с 
уголовниками,• получают 
скудную и недоброкачест
венную пищу. Капитаны су
дов изолированы от своих 
экипажей и лишены возмож
ности с ними встречаться. 
От имени • всех рыбаков ка
питаны заявили, что верны 
своей родине, кубинскому 
народу, кубинской револю
ции и не' поддадутся ни на 
какие Провокации.

ДЕЙСТВИЯ всех  госуд арств
Заявление Советского правительства о положении на 

Ближнем Востоке продолжает оставаться в центре вни
мания мировой общественности.

В Белфасте звучат взрывы
ЛОНДОН, 2 марта. 

(ТАСС). Еще одну неспо
койную ночь пережили жи
тели столицы Ольстера — 
Белфаста. В городе гремели 
Взрывы бомб, в районе 
улиц Лесон-стрит и Аппер 
Карджилл-стрит звучали 
выстрелы. В католическом 
квартале города на Фоллс- 
роуд в течение нескольких 
часов не прекращались 
схватки между войсками и 
жителями города, которые 
построили баррикады.

Премьер-министр Север
ной Ирландии Чичестер- 
Кларк провел вчера Очеред
ное экстренное заседание 
кабинета совместно с коми
тетом по вопросам безопас
ности. И хотя решения, при
нятые на этом заседании,

держатся в строгом секре
те, некоторые сведения про
сочились в печать.

Как сообщает корреспон- 
■ Дент «Гардиан» из Белфа

ста, в конце этой недели 
ожидается прибытие в Се
верную Ирландию дополни
тельных подразделений ан
глийских войск. Он Также 
указывает, что правитель
ство Ольстера приняло ре
шение вооружить так назы
ваемые мобильные патрули 
полиции. х .

Как известно, с требова
нием вооружить , полицию 
Давно выступают крайне 
правые протестантские Эле
менты, которые надеются 
использовать ее для новых 
расправ с католическим 
меньшинством.

СОФИЯ. Смысл заявле
нии Советского правитель
ства — не только в том, 
чтобы разоблачить против
ников мира на Ближнем Во
стоке, не только в том, что
бы указать им на их ответ
ственность; но и мобилизо
вать усилия всех Госу
дарств, заинтересованных в 
мире, чтобы не позволить 
Израилю и его покровите
лям провалить политиче
ское урегулирование, пишет 
газета «Отечествен фронт» 
в комментарии по поводу 
заявления Советского пра
вительства. Тот факт, что 
миролюбивые силы, и пре
жде всего Советский Союз, 
твердо выступают за урегу
лирование ближневосточно
го конфликта политически
ми средствами, служит Га
рантией того, что политика 
мира победит.

Как бы ни были авантю
ристично настроены неко
торые круги в Вашингтоне 
и Тель-Авиве, продолж ает  
газета, они не могут не 
считаться с мировой Обста
новкой, с мощью Тех сил, 
которые никогда не оставят 
в беде арабских друзей. И в 
этом не только шансы, но и 
неизбежность справедливо
го, прочного мирного реше
ния ближневосточного кри
зиса. В этом и состоит ог
ромное значение заявления 
Советского правительства.

ТЕГЕРАН. «Советский 
Союз решительно выступа
ет за политическое урегули
рование ближневосточного 
конфликта», — пишет Теге
ранская газета «Кейхан ин

явление Советского прави
тельства о положений на 
Ближнем Востоке.

Советский Союз, указы
вает она, осуждает соеди
ненные Штаты, которые 
имеете с Израилем разделя
ют всю ответственность за 
последний обструкционист
ский шаг Израиля — его за
явление об отказе Вывести 
войска с арабских террито
рий. Как подлинный друг 
арабских Народов Совет
ский Союз оказывает ара
бам широкую поддержку в 
их борьбе за возвращение 
земель, захваченных изра
ильскими агрессорами, Со
ветское правительство и 
впредь готово оказывать та
кую помощь, подчеркивает 
газета.

БАГДАД. Отказавшись 
Принять предложения ОДР. 
Израиль Тем самым дока
зал, Что он Проводит агрес
сивную экспансионистскую 
политику. Советский Союз 
решительно осуждает пози
цию, занятую . США, кото
рые поддержали израиль
ских агрессоров, отмечает 
газета «Ат-Таахи», коммен-» 
тируя заявление Советского ' 
правительства о положении 
На Влижнем Востоке.

В редакционной статье, 
озаглавленной «Перспекти

вы развития событий на 
Ближнем Востоке», газета 
пишет: . Ход событий в 
этом районе мира показал, 
что Израиль чинит всяче
ские препятствия восстанов- 
.Лению мира на Влижнем 
Востоке.

ПАРИЖ. «Проанализиро
вав развитие событий на——,снлш1 пи- вав развитие сооытйй На

тернэшнл», комментируя за- Влижнем Востоке, — пи

шет «Юманите», — СССР 
подчеркивает, что каждое 
правительство, каждый от
ветственный политический 
деятель должны отдать се
бе отчет в том, что на Бли
жнем Востоке альтернатива 
такова ■■— цолитическое уре
гулирование или военное 
столкновение».

В своем заявлений Совет
ское правительство указы
вает на ответственность Из
раиля, торпедирующего пб- 
иски любого мирного урегу
лирования, и разоблачает 
пособничество этой полити
ке со стороны США, пишет 
Газета «Эко». Советское 
правительство обратилось 

Ко всем миролюбивым госу
дарствам с призывом поме
шать Тель-Авиву сорвать 
деЛО политического урегу
лирования ближневосточно
го конфликта, отмечает 
«Насьон».

НЬЮ-ЙОРК. Американ
ская печать широко коммен
тирует заявление Советско
го правительства о положе
нии на Ближнем Востоке. 
По мнению «Нью-Йорк 
тайме», это заявление пока
зало «растущее убеждение 
Советского Союза в том, что 
лишь совместные усилия 
заинтересованных стран мо
гу т  заставить Израиль пре
кратить политику оккупиро- 
вания арабских террито
рий».

«Советские правительст
во призвало, — указывает 
«Ныо-Иорк Таймс», — удов
летворить требования араб
ских стран о полном выводе 
израильских войск со всех 
оккупированных арабских 
территорий и покончить с 
обструкционистской такти
кой Израиля».

Е Бельгии состоялась за
бастовка владельцев мел
ких торговых предприятий 
в знак протеста против
вступления в силу закона о 
налоге на приращенную
стоимость.

Одна из статей этого за

кона, вызвавшая особое 
возмущение средних слоев 
населения Бельгии, преду
сматривает внесение бель
гийцами на счет государст
ва определенной суммы, 
которая будет им выплаче
на по достижении 65-летне

го возраста. При этой вы
плате нс будет учитываться 
постоянный рост цен, а, сле
довательно, и обесценива
ние бельгийского франка.

НА СНИМКЕ: бастую
щие на улице Брюсселя.
. Фото Ныос сервис — 

ТАСС.

П осле  реш
КАРАЧИ, 2 марта. 

(ТАСС). Решение президен
та Пакистана Яхья Хана 
отложить сессию Нацио
нальной ассамблеи, которая 
должна учредить Новую 
конституцию страны, вызва
ло Волну протеста в Восточ
ном Пакистане. .Вчера в 
столице этой провинции 
происходили демонстрации. 
Улицы города опустели, ма
газины закрылись, с пере
боями работали учреждения 
и предприятия. Полицая 
патрулировала улицы, а

ения п р е зи д е н та
солдаты охраняли государ
ственные учреждения, ра
диостанцию и телевидение.

Муджибур Рахман — ли
дер народной лиги, которая 
завоевала на выборах боль
шинство мест. в ассамблее, 
сообщило пакистанское ра
дио, призвал восточнопаки- 
станцев провести 2 марта 
всеобщую забастовку в 
Дакке в знак протеста про
тив отсрочки проведения 
сессии Национальной ассам
блеи.

Центральные власти при
нимают соответствующие

меры. Посты губернаторов 
в пяти провинциях Пакиста
на ликвидируются и заменя- 

. ются военными администра
торами.

Министерство информа
ции Пакистана предупреди
ло издателей и главных ре
дакторов газет о том, что 
авторы сообщений и ком
ментариев, направленных 
«против целостности и су
веренитета Пакистана», бу
дут Наказываться в соответ
ствии с законом о чрезвы-. 
чайном положении.

ПРЕЖНИМ КУРСОМ
ЛОНДОН, 3 марта. 

(ТАСС). Английское Прави
тельство намерено продол
жать курс на наращивание 
военного потенциала стра
ны, увеличение вклада Ан
глии в агрессивный блок 
НАТО, поддержание воен
ного присутствия в районах 
«к востоку от Суэца». Это 
явствует из вчерашнего за
явления в парламенте в де
батах по вопросам обороны 
премьер-министра Англии 
Эдварда Хита.

Особое внимание Хит 
уделил вопросу укрепления 
военно-политического един

ства внутри НАТО. Хит 
полностью поддержал внеш
неполитический курс США 
в Европе, подчеркнув, что 
европейские страны дол
жны взять на себя более 
значительную долю расхо
дов в НАТО. -  -

« Век неопределенности »
ВА Ш И Н ГТ О Н , 2 м арта . 

(ТАСС). «А м е р и кан ская  эконо 
м ика в век неопределенно
сти» — та к  н а зы вае тс я  с т а ть я , 
о п уб ли кован н ая  в ян вар ско м  
номере ж ур н ал а  « Ф о р чун » .

Пери©/} эконом ического  рос
та 60-х годов з ако н чи л ся , и 
«Н иксон  и его эконо м ические  
и п о ли тические  советники  
очень озабочены  тем, кан д ви 
н уть  эко н о м и ку  вперед», — 
пиш ет автор  ста тьи . В се  н еяс 
но, и «неопределенность по
рож дает неопределенность» — 
тако в  главны й  вы вод  ж у р н а 
ла.

Одним и з  сер ьезн ы х  и сто ч 
ников неопределенности я в л я 
ю тся , по м нению  ж ур н ал а , со 
ц и альн ы е  проблем ы  А м ерики , 
которы е «м огут п р евратить  
стр а н у  в во ор уж ен н ы й  л а 
герь».

В  последние м есяц ы  уси  
ли лся  и другой ф акто р  неоп 
ределенности. Он заклю чаете : 
в  том , что  С Ш А  не в состоя 
ний о стан о ви ть  инф ляц ию , н< 
д о п уская  зн ачительного  рост, 
безработицы . Недавние иссле 
д ования с ви д е те л ьствую т  с 
т °м »  ‘,то «д а ж ^  при 4-процент 
ной безработице ур овен ь  це» 
будет п о вы ш а тьс я  приблизи 
тельн о  на 4,5 процента в год» 
У си ли я , п р илагаем ы е  для ре 
ш е н и я  этой проблемы , незна 
ч и те л ьн ы  и не даю т основа 
нии для оптим изм а, отм ечает 
ся  в статье .

А н а л и зи р уя  все возмож ные 
ф акто р ы , о ка зы ваю щ и е  вли я 
ние на ам е р и ка н ск ую  эконо 
м ину, ж ур н а л  приходит к  вы  
воду, что  и в 70-х года? 
С Ш А , видимо, буду находить 
ся п состоянии  длительногс 
эконом ического  застоя .

НАВОДНЕНИЕ В БРАЗИЛИИ
РИО-де-ЖАНЕИРО, 2 

марта. (ТАСС). 135 человек 
погибло, около 400 пропало 
без вести и более 40.000 
жителей остались без крова 
в результате наводнения,

вызванного пятидневным 
ливнем в бразильском шта
те Гуанабара. В зоне навод
нения уничтожены все посе
вы, погибли тысячи голов 
скота.
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В ПРОГРАММЕ
-МУЗЫ КА

ДВОРЖАКА
«Сколь бы малой ни бы

ла нация, она не погибнет, 
если будет иметь свое ис
кусство. У каждого худож
ника есть отчизна, кото
рую он должен крепко 
любить». Эти слова Анто
нина Дворжака могут 
послужить эпиграфом ко 
всему творчеству компо
зитора, 130-летие со 
дня рождения которого 
мы отмечаем в этом году. 
Один из основоположни
ков чешской музыкальной 
классики, перед талантом 
которого преклонялись та
кие крупнейшие музыкан
ты, как Брамс и Чайков
ский («Я был бы счастлив, 
— говорил Брамс,— если бы 
мне пришло в голову в ка
честве главной темы то,- 
что Дворжак поручает 
побочным голрсам»),
А. Дворжак через всю 
свою жизнь пронес чувст
во глубокой .любви к сво
ей родине.

Юбилею замечательного 
чешского композитора 
был посвящен очередной 
концерт симфонического 

оркестра Томской филар
монии, состоявшийся в за
ле областного лектория. 
Программа концерта вклю
чала произведения, напи
санные Дворжаком а пе
риод пребывания его в 
Америке: первую часть
концерта для виолончели 
с оркестром си минор (со
лист — концертмейстер 
группы виолончелей орке
стра Михаил Погодаев) и 
симфонию ми минор, оза
главленную композитором 
«Из Нового света». Дири
жировал ' Владимир Таги* 
ев. Оба произведения, в 
которых Дворжак, опира
ясь на интонации славян
ского, индейского и негри
тянского музыкального 
фольклора, стремился, по 
его словам, применить 
«все достижения современ
ного ритма, гармонии, 
контрапункта и оркестро
вого колорита», относятся 
к числу популярнейших 
творений композитора.

Масштабностью, эпиче
ской широтой отличается 
музыка первой части вио
лончельного концерта 
Дворжака. В целом соли
сту и оркестру удалось пе
редать суровость, контра
стность ведущих музыкаль
ных образов этого фраг
мента. Особенно удалась 
солисту лиричная, широко 
распевная тема побочной 
партии. Хочется пожелать 
исполнителю большей чи
стоты интонирования и 
ритмической устойчивости 
в быстрых эпизодах.

К числу удач оркестра 
и дирижера следует отне
сти и исполнение симфо
нии. Правда, были и недо
четы: недостаточная син
хронность в аккордовых, 
хоральных эпизодах, не
своевременное вступление 
валторн (в четвертой ча
сти). Однако в., целом удач
но было передано сочета
ние эпической широты И 
драматической конфликт
ности в музыке симфонии. 
Было достигнуто удовлет
ворительное равновесие 
между группами оркестра, 
хорошо прослушивались 
все голоса, вся музыкаль
ная ткань произведения, 
выпукло были показаны 
основные кульминации и 
форма симфонии в целом.

Б. МАМОНТОВ.

Т а л а н т ы  е с т ь  в с ю д у
Обком профсоюза работ

ников госторговли и потреб
кооперации провел смотр- 
конкурс «Ищем скрытое та
ланты». В смотре уча
ствовали работники тор
гов и магазинов област
ного центра, а также уча
щиеся кооперативного учи
лища. Со сцены звучали 
стихи о Родине, партии, 
комсомоле, советские и рус
ские народные песни. Мно

го аплодисментов доста
лось секретарю комсомоль
ской организации торга 
«Гастроном» М. Тарасеп- 
ковой и ее подругам, пев
шим соло, дуэтом и квар
тетом. Успех имела препо
даватель кооперативного 
училища К. Костылева, ис
полнившая русскую 'народ
ную песню «Над полями, 
да над чистыми». Однако 
теплее всего принимала 
многочисленная аудитория

самодеятельных артистов 
.универмага. Здесь создан 
хороший хор, исполнивший 
песни Трухманова «Россия» 
и Логидзе — «Журавли», 
большой танцевальный кол
лектив, показавший молдав
ские танцы «Хора» и 
«Жок», выращены способ
ные солисты.

Коллективу универмага 
присуждено первое место.

А. СОКОЛОВСКАЯ.

В З А Л Е  И Н А  Э К Р А Н Е
Это был необычный кино- 

сеанс: Работники Александ
ровского эксплуатационного 
участка Западно-Сибирского 
речного пароходства, собрав
шись в своем клубе, увиде
ли на экране самих себя. Ко
роткометражный докумен
тальный фильм, расска

зывал о работе алек
сандровских речников в за-, 
вершающем году восьмой 
пятилетки. Кадры запечат
лели зимний ремонт судов 
и навигационную страду 
минувшего юбилейного го
да. Задание прошедшей на
вигации александровцы вы

полнили досрочно и пере
везли сверх плана много 
грузов — нефти, строитель
ных п других материалов.

Документальный фильм 
о своих товарищах снял ра
ботник эксплуатационного 
участка Р. С. Кузнецов.

Н. ЛЕСНИКОВ.

ВМЕСТО ДВУХ ЭТАЖ ЕЙ-ВЕСЬ ДОМ
Когда монтажная бригада 

В. Рылова из комсомоль
ско-молодёжного строитель
ного управления Фй 31 -в 
Стрежевом в январе начи
нала сборку очередного 
крупнопанельного жилого

дома, она взяла на себя 
обязательство к открытию 
XXIV съезда КПСС закон
чить сборку второго этажа. 
Слово у молодых монтажни
ков не разошлось с делом. 
Средняя ежедневная выра

ботка бригады составляет 
150 процентов к заданию. 
Возведение второго этажа 
уже закончено. Ко дню от
крытия партийного съезда 
комсомольцы рассчитывают 
полностью завершить сбор
ку здания.

Л. НИКОНОВ.

Э ксп ери м ен т ал ьн о-п ок азат ел ьн ы е

i f ... #  •
ЯС З к Р у¥Г

За годы восьмой пятилетки (1966— 1970) в 15 селах 
Украины проводилось так называемое экспериментально
показательное строительство. В этих селах по проектам 
архитекторов были построены жилые дома со всеми ком
мунальными удобствами, административные и торговые 
центры.

В предстоящем пятилетии намечено построить еще 26 
таких сел, которые станут образцом для преобразования 
тысяч населенных пунктов республики. Архитекторы 
проектируют возвести в них жилые здания в 2—4 этажа 
с центральным водоснабжением, отоплением, канализа-. 
цией. Но наряду с ними они предусматривают и -строи
тельство 1—2-этажных домов с 2—4-комнатными квар
тирами, учитывая разнообразные желания н потребности 
тружеников села. '

Центром села станет культурный и торговый комплекс 
, с Дворцом культуры, школой, магазинами, комбинатом 
бытового обслуживания. Примером может служить село 
Валява Черкасской области. К 1975 году оно станет ма
леньким городом в сельской местности. Проектом преду
сматривается построить в нем 600 разноэтажных жи
лых домов и современный культурно-бытовой комплекс.

НА СНИМКЕ: макет застройки экспериментально-по
казательного села Валява Черкасской области.

Фото Н. Седюченко. АПН.

М О Н Т А Ж Н И К И -В Ы С О Т Н И К И
Ретрансляционная станция в Леботере — важное зве

но радиорелейной линии Томск—Колпашево. Сейчас над 
старинным обским поселком к небу взметнулась сто
метровая стальная мачта, как бы символизирующая ре- 
альную новь, которая пришла сюда. Завершаются на ре
трансляционной станции н монтажные работы. На мачте 
смонтированы приемная и передающая антенны, внизу, 
в машинном зале,— усилительная радиорелейная аппара
тура. Все устройства надежно задублированы, так что 
если один канал выйдет из строя, автоматически немед
ленно включится другой, н северяне, сидящие у своих те
левизоров, даже ничего не заметят.

Сейчас наладчики из 175-го управления треста «Ра- 
диострой» ведут наладку оборудования. Они спешат: ко 
дню открытия XXIV съезда партии радиорелейная линия 
должна войти в строй.

Ниже мы публикуем репортаж, рассказывающий об 
одном из этапов строительства Леботерского ретрансля
тора.

На строительстве теле
башни в Леботере мне при
велось побывать в самые 
горячие дни — в конце вто
рой декады декабря. Мон
тажники как раз выходили 
на последнюю отметку. О 
них я был много наслы-, 
шан. Отзывы восторженные: 
«Вот это ребята! Просто 
подвиг люди совершают, и 
притом каждый день...».

К подобным восклицани
ям подчас приходится отно
ситься сдержанно — пока 
сам не убедишься. Потому 
что, случается, слова яркие 
не к месту употребляются.

Работа у монтажников- 
высотников, конечно, не 
простая. Вот ‘ начинает
ся подъем одной из сек
ций последнего яруса (вес

секции — 2,4 тонны). Гру
зовым тросом по блоку 
монтажной стрелы она не
спешно подается наверх. 
Сейчас вот, пожалуй, проис
ходит то, что требует и не
обычной сноровки, и особо
го опыта, и, если хотите, та
ланта. Там, на высоте, отку
да даже очень громкое сло
ва порою расслышать ■ не 
удается, люди как бы свя
щеннодействуют. Выра
жаясь прозаичнее, они вы
полняют состыковку. Надо, 
чтобы поднятый ввысь ствол 
секции совпал точно, .фланец 
на фланец, со стволом сек
ции яруса, уже смонтиро
ванного. Говоря иначе, надо 
«поймать» фланец.

Те, что наверху,'и кото
рые внизу, у лебедок, разго

варивают «семафором», — 
знаками, кои означают: ви
ра, майна, вправо, чуть вле
во... Знаки «семафора» мало 
знать, их еще и чувствовать 
надобно... Ассом высотного 
монтажа здесь считают Вла
димира Иванова. ‘ «Лучшего 
парня, чем он, и не приду
маешь, наверно», — говорят 
о нем.

Но вот фланец тяжкого 
ствола «пойман». Крепится 
болтами, а затем сваркой- 
прихваткой. Раскаленные 
оплывы, сварочного шлака с 
шипением падают вниз, и, 
задевая за конструкции или 
площадки ограждения, рас
сыпаются фейерверками ог
ненных брызг.

На смену солнцу давно 
уже выплыла из-за леса лу
на, но монтажникам смены 
нет. И уже который день... 
Поужинав, они при свете 
прожекторов ведут внизу 
укрупнительную ” сборку. 
Много потеряно времени в 
ожидании высокопрочных 
деталей, значит, надо навер
стывать.

Что ж, пришлось убедить
ся: восторженные отзывы о 
высотниках не лишены ос
нования.

Есть грубоватая, но прав
дивая фраза: чтобы понять 
человека, надо влезть в его’ 
кожу и погулять в ней хотя 
бы немного... Обжигает на 
высоте и мороз, и металл. 
Многим обожгло щеки. Ме

дики наложили пластыри, 
но и после этого работа на 
высоте не прекращается.

Почти полгода не были 
дома. Хотели вот на октябрь
ские дни съездить, но в ка
нун праздника, 5 ноября, 
когда закончили монтаж 
башен в Володине и Ко- 
зюлине, пришла из Москвы 
телеграмма: «Выезд отме
няется». И назван новый 
объект: Леботер.

И вот телебашня построе
на. Дело теперь За монтаж
никами 175-го . управления 
треста «Радиострой». Мон
таж телеоборудования и на
ладку выполняют они. Но 
безотносительно от того, 
скоро или нескоро заголу
беют экраны в Чаинском 
районе, мнение о высотни
ках здесь вряд ли переме
нится. ‘ Замечательнее эти 
ребята многим запомнятся.

Прораб Юрий Лузин. И 
нос,. и подбородок как бы 
вздернуты чуть-чуть, во 
взгляда озорной прищур. 
Болтунов терпеть не может 
Юрий: «Звонил сейчас из 
Томска один, шайбы не мо
гу отправить, говорит. Ма- 

'шину во всем городе не на
шел. А зачем было звонить? 
Будто сами мы не знаем, 
что он ничего не может...».

Главный инженер управ
ления Адольф Косарев. Во-' 
левой, энергичный: «Это не
постижимо!.. В таких усло
виях почти за месяц —

башня». Бригадир Петр 
Маркович. Широколицый, 
категоричный в суждениях: 
«Спрашиваете, наш ли это 
сварщик? Да какой же он 
наш, если наверх лезть боит
ся?..» Леонид Кровельщи
ков. Неспешный, с виду буд
то мешковаткй. Вечером по
сла ужина, одеваясь: «Что 
ж, пойдём, еще одну желез
ку заделаем». Иван Кара
сев, тонкий знаток укрупни- 
тельной сборки: «А  в Буха
ре когда были — металл го
рячий: 50 градусов! Аппе
тита —- никакого». Прямой, 
не лишенный оригинально
сти в суждениях Владимир 
Иванов: «Как и всякий ува
жающий себя мужчина, я 
живу прежде всего рабо
той. Главное в ней что? На
строение. Приезжали тут од
ни, на башню глядели. А 
что на нее глядеть, она же 
издали видна! Почему бы 
пониже не посмотреть? По
чему, пока райком партии 
не вмешался, полушубков не 
было? Почему снабженцы 
не решали все это сами, без 
райкома, и — вовремя?.. Я 
за то, чтоб каждый на сво
ем месте дело делал как 
следует...»

Что касается самого Ива
нова и его товарищей, то о 
■них можно сказать, не рис- 

'куя впасть в преувеличение: 
дело свое они делают отлич
но.

Г. ЛЮБОВСКИИ.

ТЕХНИКА НА СЛУЖБЕ 
У СЛЕДОВАТЕЛЯ

Чаинский район.
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СПОРТ ЗИМНЯЯ, ПРОФСОЮЗНАЯ,
Соревнования конькобеж

ц ев  на VII зимней Спарта
киаде профсоюзов не при
несли неожиданностей. В 
многоборье победил абсо
лютный чемпион СССР, мо
сковский студент Валерий 
Лаврушкин — 184,321 оч
ка. Лаврушкйн выиграл бег 
на 1.500 метров, успешно 
для себя пробежал 500 мет
ров и неплохо прошел обе 
стайерские дистанции. Его 
результаты в забегах 2 мар
та на 1.500 м — 2.11,3 и на 
10.000 м — 16.38,1. Ожи
давшегося поединка Лав
рушкин — Чекулаев не по
лучилось. Рекордсмен стра
ны, участник недавнего чем

пионата мира кировчанин 
Александр Чекулаев бежал 
на спартакиаде весьма апа
тично и в итоге оказался 
лишь пятым.

Второе место по итогам 
многоборья занял алмаати
нец Валерий Троицкий — 
184,983, третье — Николай 
Гамаюнов 1 из Горького — 
185,148.

Гамаюнов —- вот, пожа
луй, кого надо выделить в 
прошедших в общем-то без 
огонька на спартакиаде со
ревнованиях конькобежцев. 
Слесарь телевизионного за
вода — ему 31 год — счи
тался уже «бесперспектив
ным». А он один из немно
гих, кто и проявил дерзость

на этих состязаниях и боль
шую силу воли. Гамаюнов 
победил на дистанциях 
5.000 м и 10.000 м.

Второе марта было поис
тине конькобежным днем. 
Женскиё соревнования, ко
торые начались во вторник, 
безусловно, повысили пульс 
спартакиады. Ведь они со- ’ 
брали весь цвет нашего 
конькобежного спорта во 
главе с ленинградской сту
денткой Ниной Статкевич 
— чемпионкой мира и Ев
ропы.

...Нина, финишировав в 
беге на 500 метров, неудов
летворенно махнула рукой. 
Действительно, с результа
том 48,05 сек. ей трудно

будет продолжать борьбу за 
общее первое место. Хотя 
Статкевич и выиграла забе
ги на 1.500 метров —
2.29,1, в итоге после перво
го дня она только четвер
тая. Лидирует москвичка,
олимпийская чемпионка 
Людмила Титова, выиграв
шая спринт — 46,3. У нее 
— 97,166 очка.

На втором месте — Вера 
Суровикина (Москва) — 
97,713. На третьем — экс- 
чемпионка мира рижанка 
Ласма Каунисте — 97,743, 
Семь тысячных очка проиг
рывает ей Статкевич.

(Спец. корр. ТАСС).
Свердловск.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, ме
стами слабый снег, метель, 
ветер юго:западный, 7 — 12 
метров п секунду, местами 
до 15 метров . в секунду, 
температура днем 15—20 
градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, .7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура 15— 17 градусов моро
за.

5 —6 марта по области — 
облачная с прояснениями 
погода, местами снег, . ме
тель, ветер юго-западный, 
10— 15 метров в секунду, 
температура ночью. 20—25 
градусов, днем — 12— 17 
градусов мороза.

пш
4 марта — «Д амы  и гусар ы » .
5 марта — «С казки  старого

А рб ата» .

а и ж а
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Немой и лю бовь»  — 9,

10-55, 12-ГО, 14-45, 16-40, 18-35, 
20-30, 22-25. Фильм для взро с
лых.

«П р екр асн ы е  врем ена в
Ш п ессар те»  — 8-35, 10-30,
12-25, 14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Ф и л ьм  для взрослы х.

З ал  кинохроники  — «Обог
нал», «П уш к и н ы м  восп еты й » , 
«Под знаком  Л ьва  и Козеро 
га», «Б о л ьш а я  регата м ал ен ь 
ких  лодок» —  9, 1110. 13-20,
15-30, 17-40. 19-50, 22. « IV  В се 
сою зны й » «Т ечет река Волга»
— 10-05. 12-15, 14-25. 16-35,
18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«П р екр асн ы е  врем ена в

Ш п ессар те  • —  9, 10-55, 12-50, 
14*15. 16-40. 18-35. 20-30. 22-25. 
Фильм для взрослых.

«П р екр асн ы е  врем ена в
Ш пессар те»  —  12 10, 14-05,
16 17 55. 19-50. 21 45.

Для детей — «Сегодня До
м ини ка  им енинница» —  9 10-20.

м
12-50,
22-20;

имени И. ЧЕРНЫХ
Бол ьш о й  зал  — «Немой 

лю бовь»  —  9, 10-55,
14-45, 16-40, 18-35, 2 0 - 3 0 ,______

М алы й  зал —  «П р екр асн ы е  
врем ена в Ш п ессар те»  — 8-50, 
12-40. 16-30. 18-25, 20-20, 22-10. 
■ Для детей —  «П о лчаса  на 

чуд еса»  —  10-45. 14-35.
«ПИОНЕР»

« К а к  м ы ш и  кота  хоронили»
— 9. 10-20, 11-40,* 13. «Зелены е  
цепочни» —  14-20. «К о м м ун и 
ст ы »  — 16-15. «Один из нас»
—  17-15, 19-15, 2115.

«СИБИРЯК»
«Вар вара-краса , д линн ая но

са»  —  9-30, 11-10. «Один пе
ред л ю б о вью »  —  12-50, 14-35 
16-20 18-05. 19-50. 21-35.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
« К р а сн а я  площ ад ь» (две 

рии) —  17-10 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Вар вара-коаса . д линная 

са *  —  15. 16-50 18-40 2
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАВЕЛЬ»
«П ослед няя р ел и кви я»

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Ч е р н ы й  тю л ьп а н »  —  17-15 

19, 21.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется ква
лифицированная магишшет-
ка доклад — 80 руб ) '

Обпататьоя- г. Томск,
проспект им. Ленина. 66.

се-

ко-
20-30.

17,

Ч Е Т В Е Р Г ,  4 марта 
М О С КВА

15.45. Торжественное заседа
ние, посвященное ' 100-летию 
со дня рождения украинской 
писательницы и общественной 
деятельницы Л. Украинки (в 
записи). 17.45. Новости. 18.00. 
«Вас вызывает Таймыр». Ху
дожественный фильм,

ТО М СК
19.30. Экран — школьникам. 

«Странички нашей жизни». 
19.45. Фильм «Академик Тара- 
еевич». 20.00. Основы экономи
ческих знаний. Телевизион
ный лекторий. , «Всемерный 
рост производительности тру
да — коренная экономическая 
задача». 26.30. Фильм «Ленин
градский новатор». 20.40. Но
вости:

М О С КВА
21.00. Балет А. Хачатуряна 

«Спартак». Спектакль ГАБТа 
СССР. В антракте — «Ленин
ский университет миллионов». 
«Цена процента — миллиарды 
рублей».

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Ореке (Оренбургская 
обл.) на равноценную квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-8, 
ул. Мичурина,. 75, кв. 74, 
или по телефону № 92-3-82, 
к Урусову В. Й.

Томский политехнический институт им. С. М Кйро- 
ва объявляет, что 17 марта 1971 года, в 15 час., в ауди
тории 228-й 10-го корпуса, на заседании совета
по присуждению ученых степеней физико-техниче
ского факультета состоится З А Щ И Т А  Д И С С ЕРТ А Ц И И  
представленных на соискание ученой степени канди
дата технических наук В. Д. Я р о славц евы м  на тему: 
« Р а зр а б о тк а  производ ственно-технических  основ р а 
диационной деф ектоскопии  для строительной  п р о м ы ш 
ленности»; Ф. М. З а в ь ял к и н ы м  на тему «Рад ио м етр и 
чески й  метод гамма-деф ектоскопии с использованием  
заполнителей».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном 
зале института.

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
объявляет/ что 24 марта 1971 
года, в 15 часов, в 111-й 
аудитории первого корпуса, на 
заседании совета по присуж
дению ученых степеней гео
логоразведочного факультета 
состоится З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А 
ЦИИ, представленной на соис
кание ученой степени канди
дата геолого-минералогиче
ских наук М. И. Ел и зар о вы м  
на тему; «И сслед ование и раз 
работка методов и средств 
ликвидационного  там п о н аж а  
ск важ и н  на м есторож д ениях  
иско п аем ы х  солей».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале 
института.

Томскому пассажирско
му автотранспортному пред
приятию № 1 на постоян
ную работу требуются: шо
феры 1-го и 2-го к’лассов, 
шоферы 3-го класса с пере-

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова объ
являет. что 24 марта 1971 го 
да. в 15 час., в актовом зале, 
на заседании совета по при
суждению ученых степеней 
электромеханического фа
культета состоится З А Щ И Т А  
Д И С С ЕРТ А Ц И Й , представлен
ной на соискание ученой с т е 
пени кандидата •технических 
наук Ю. А. К улага  на тему: 
«О дносистемная д иф ф еренци
альн ая  защ ита силового тр ан 
сф орматора».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале 
института.

подготовкой на 2-й класс, 
автослесари.

Обращаться- г. Томск-50, 
ул. Трифонова. 23, отдел 
кадров. Проезд автобусами 
и троллейбусами до оста
новки «Главпочтамт».

Комбинат «Обувщик»
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ

на пошив женских сапожек 
с замками «молния» по ин
дивидуальным меркам кз 
черных и коричневых хро
мовых кож.

В приемных ателье ком
бината, в Доме быта на 1-м 
этаже и в самом комбинате 
по ул. Войкова. 27, можно 
познакомиться с новыми мо
делями сапожек с различ
ными формами носков и 
каблуков и на выбранную 
модель сделать заказ. Срок 
выполнения заказов — до 
25 дней. <

В Доме быта приемное 
ателье работает с 11 до 19 
часов, перерыв на обед — 
с 14 до 15 час., выходные 
дни — воскресенье, поне
дельник.

Приемное ателье в ком
бинате работает с 10 до 19 

. часов, перерыв на обед — с 
13 до 14 часов, выходные 

. дни — суббота, воскресенье.
Томскому педагогическо

му институту требуются: 
старший лаборант, заведую
щий складом, комендант 
общежития.

Обращаться: г. Томск,
проспект Комсомольский, 
75, отдел кадров.

Ночью А в дежурной части 
управления внутренних дел 
раздался звонок. Докладыва
ли об автодорожном проис
шествии. Через несколько ми
нут оперативная группа, в со
ставе которой, находился эк
сперт - . криминалист, вы
ехала на Комсомольский 
проспект. На месте вы
яснили, что водитель автома
шины сбил велосипедиста и 
скрылся. Потерпевшего отпра
вили в больницу. Осмотр ме
ста происшествия дал немно
го: были обнаружены мелкие 
осколки стекла фар.

Всю ночь оперативная груп
па провела в поисках автома
шины. К утру в первом авто
хозяйстве обнаружили автомо
биль, у которого было разби
то стекло правой фары.

Эксперт Ю. Б. Пергамен- 
щиков исследовал собранные 
на месте происшествия и ос
тавшиеся в фаре осколки, стек
ла и дал заключение о том, 
что ранее они составляли одно 
целое фарное стекло. Водитель 
был изобличен, признался в 
преступлении, и понес заслу
женное наказание.

Этот случай лишний раз го
ворит о том, что любое пре
ступление в современных ус
ловиях может быть раскрыто.

В управлении внутренних 
дел много служб, задача кото
рых — борьба с преступно
стью. Но каждая из этих 
служб имеет свою специфику. 
С самого начала образования 
органов внутренних дел в их 
состав вошли научно-техниче
ские подразделения. Их зада
ча состояла в том, чтобы вне
дрять в деятельность органов 
внутренних дел достижения 
науки и техники. Сейчас под
разделения УВД оснащены 
всей необходимой техникой, а 
разработанные методики кри
миналистических исследований 
позволяют квалифицированно 
проводить дактилоскопиче- 

' ские, трассологические, бал
листические, почерковедческие 
и химико-биологические экс
пертизы.

Кассир Моряковского раб- 
коопа М. X. Габидулина при
шла в милицию к заявила, что 
она на попутной машине вез
ла в Центральное отделение 
Госбанка Томска большую 
сумму денег. В городе она пе
ресела в такси, где у нее из хо
зяйственной сумки было похи
щено‘пять тысяч рублен. След
ствие сразу же встретилось с 
целым рядом неясных вопро
сов. Подозрение пало на са
мого кассира: не прибегла ли 
она к уловке?

В бухгалтерии Моряковско
го рабкоопа были изъяты при
ходные ордера, квитанции к 
приходным кассовым ордерам, 
карсовые книги и кассовые от
четы. Изъятые документы при 
тщательном ознакомлении вы
звали сомнения в подлинности 
отдельных записей.

Для установления подде
лок в бухгалтерских до
кументах было назначено не
сколько криминалистических 
экспертиз, которые были пору
чены опытному эксперту УВД 
старшему лейтенанту милиции 
М. П. Белых. Тщательное ис
следование с помощью опти
ческих приборов, фотографи
рование способом цветоде- 
лнтелыюй съемки, а также 
использование ультрафиолето
вых и инфракрасных лучей 
позволили эксперту ответить 
на неясные вопросы. Были ус
тановлены не только факты 
подделки документов, но и 
восстановлены первоначаль
ные цифровые записи.

Оказалось, что М. X. Габи
дулина, работая кассиром, 
умышленно запутывала учет, 
переписывала кассовые отчеты 
и приходные ордера, вносила 
в них исправления. Конечно,

я следователю, и эксперту 
пришлось много поработать, 
но в конце концов они успеш
но расследовали дело и М. X. 
Габидулина заслуженно нака
зана за свои преступные Дей
ствия.

Одно время в Томске замет
но участились случаи квартир
ных краж. Казалось бы, ника
ких следов преступники не 
оставляли, они не взламывали 
дверей — квартиры были от
крыты либр ключами, остав
ленными в укромных местах 
хозяевами, либо тщательно 
подобранными самими преступ
никами. Ничего не дали на 
первых порах и дактилоскопи
ческие съемки. Тогда к работе 
был подключен старший эк
сперт Е. Л. Загромов, осваи
вающий методику исследова
ния следов, оставленных 
одеждой. Этот метод дал по
ложительные результаты. В 
процессе расследования была 
изобличена некая Егорова, ко
торая занималась квартирны
ми кражами.

Примеров, когда правильно 
проведенная экспертиза, по
могла следствию установить 
преступников, в практике ра
боты управления внутренних 
дел много. Причем наши эк
сперты в различных случаях 
не ограничиваются каким-либо 
одним методом, одной экспер
тизой. Примененные в ком
плексе, они, как правило, обе
спечивают успех.

В последнее время произо
шло несколько преступлений, 
связанных с применением огне
стрельного оружия. К сожале
нию, оружие это зачастую из
готавливается на предприяти
ях Томска. Наши эксперты- 
баллисты В. В. Кузнецов и 
В. И. Новоселов многое сдела
ли по предотвращению этого. 
Ну, а коли дело дошло до 
применения оружия, то эти 
специалисты, знающие свое 
дело, всегда приходят па по
мощь следствию. Они по пу
лям и гильзам, обнаруженным 
на месте преступления, по дру
гим доказательствам могут в 
самое короткое время ответить 
на множество вопросов, свя
занных с оружием, из которо
го были произведены выстре
лы. В практике нх работы 
есть много примеров, когда 
именно нх баллистическая эк
спертиза приводила к  рас
крытию преступлений.

Эксперты не только прово
дят исследовательскую рабо
т у — они участвуют и в осмо
тре мест происшествий.

На местах происшествий ос
таются различные следы. Ес
ли эти следы умело обнару
жить, зафиксировать, изъять 
и исследовать — это уже за
лог успеха. А для этого и су
ществует различная оператив
ная техника, слепочные массы, 
порошки и реактивы. Успешно 
изымают и исследуют следы 
преступника, орудий преступ
лений и другие вещественные 
доказательства эксперты-кри
миналисты майор милццин 
Е. Л. Загромов, лейтенанты 
милиции В- В. Кузнецов к 
В. И. Новоселов.

Там, где вещественные дока
зательства остаются в микро
скопических долях, па помощь 
инспекторам и следователям 
приходит химия. Химические 
исследования- способствуют 
раскрытию ’ многих преступ
лений. В ближайшее время, на 
помощь следствию придет 
спектральный анализ.

Б. КАРАСИК,
заместитель начальника 

оперативно-техническо
го отдела управления 

внутренних дел, 
облисполкома.
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